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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Читаем «капитально»! 
У россиян вырос спрос на цифровые книги 
о коммунизме и социализме 

Купить диплом хирурга 
В нашей стране острая нехватка 
высококвалифицированных врачей 
узких специальностей 

4

Горячее дыхание войны 
Базирующиеся в Афганистане террористические 
группировки проверяют на прочность 
таджикскую границу 3

2

В секторе Газа ситуация 
близка к гуманитарной 

катастрофе: дефицит еды и 
воды, ограничение доступа к 
электричеству и предметам 
первой необходимости, пе-
реполненные больницы, где 
для лечения тысяч раненых 
не хватает перевязочных ма-
териалов и медикаментов. 
Пока представители ООН, 
международные организа-
ции и даже Ватикан призы-
вают к немедленной оста-
новке конфликта, по всему 
миру проходят масштабные 
демонстрации в поддержку 
палестинских жителей. 

Массовые шествия в знак 
солидарности с палестинца-
ми состоялись практически 
во всех столицах и крупных 
городах Старого Света. Участ-
ники акций размахивали 
транспарантами и флагами 
Палестины, требуя немедлен-
ного прекращения огня, осво-
бождения заложников и орга-
низации гуманитарных ко-
ридоров для вывода мирных 
жителей из зон боевых дей-
ствий, а также для обеспече-
ния доступа к продуктам, во-
де и медикаментам. «Свобода 
Палестине!», «Хватит убивать 
Газу!», «Остановите гено-
цид!», «Палестина победит» — 

вот лишь некоторые лозунги, 
которые можно было увидеть 
и услышать на  митингах в 
Лондоне и Дублине, Афинах и 
Риме, Амстердаме и Вене, 
Праге и Будапеште, Берлине и 
Мадриде. Обвиняя Израиль в 
геноциде палестинцев и тер-
роризме, манифестанты за-
жигали дымовые шашки и 
взрывали петарды.  

В некоторых странах акции 
прошли без разрешения вла-
стей. Например, в Великобри-
тании. Тем не менее под ло-
зунгами: «Существовать, со-
противляться, вернуться!» и 
«Палестина будет свободной 
от рек до моря» на улицы 
Лондона, Манчестера, Ливер-
пуля, Бристоля, Ньюкасла и 
Глазго вышли тысячи сторон-
ников палестинцев. Мужчи-
ны, женщины и дети всех воз-
растов держали плакаты с 

требованием к Израилю пре-
кратить бомбардировки Газы. 

На лондонской Даунинг-
стрит  толпы скандировали: 
«Риши Сунак, позор тебе!», 
«Суэлла Браверман, как тебе 
не стыдно!». Выступая на ми-
тинге в столице королевства, 
экс-лидер лейбористов Дже-
реми Корбин вышел на сцену 
после минуты молчания в 
память о погибших в кон-
фликте и осудил многолет-
нюю оккупацию Палестины 
израильскими вооружённы-
ми силами. Политик также 
обвинил еврейское госу-

дарство в военных преступ-
лениях, ссылаясь на решение 
кабмина Биньямина Нетань-
яху отключить электриче-
ство и воспрепятствовать до-
ставке жизненно важной по-
мощи нуждающимся в Газе.  

Кстати, в Лондоне к участ-
никам пропалестинских про-
тестов присоединилась груп-
па ортодоксальных евреев, 
державших плакаты с надпи-
сью «Свободная Палестина» 
и размахивавших палестин-
скими флагами. 

В Бристоле демонстранты 
поднялись на эстраду Касл-
парка и размахивали пале-
стинскими флагами, а в Ли-
верпуле — прошли маршем 
к офису телерадиовеща-
тельной корпорации Би-Би-
Си, вокруг которой разго-
релся скандал из-за её отка-
за называть ХАМАС терро-

ристической организацией.  
К слову, Орли Гольдшмидт, 

пресс-секретарь посольства 
Израиля в Великобритании, 
ранее настаивавшая на том, 
что её страна не нападает на 
гражданских лиц, в итоге была 
вынуждена признать:  жертва-
ми конфликта с ХАМАС в Газе 
станут невинные люди.  

В течение недели с момен-
та обострения конфликта на 
Ближнем Востоке мощные 
демонстрации солидарности 
с мирными жителями секто-
ра Газа объединили предста-
вителей самых разных рели-
гий и социальных слоёв. Бес-
спорно, движение в под-
держку палестинского наро-
да в первую очередь вско-
лыхнуло традиционно му-
сульманские страны — Иор-
данию, Марокко, Тунис, Йе-
мен, Турцию, Малайзию, 
Ирак и Иран, где на площади 
городов вышли десятки ты-
сяч верующих, призывавших 
остановить уничтожение па-
лестинцев и вернуть им за-
конные территории.  

В Йемене массовые пят-
ничные демонстрации в знак 
солидарности с палестин-
ским народом завершились 
заявлениями местных хуси-
тов о намерении присоеди-
ниться к боевым действиям 
на стороне палестинцев. А в 
Рабате, столице Марокко, со-
стоялся крупнейший — со 
времени нормализации дип-
ломатических отношений в 
2020 году — антиизраильский 
марш. Выкрикивая «Палести-
на сопротивляется!», тысячи 
людей выразили поддержку 
находящимся в осаде в секто-
ре Газа палестинцам.  

Фото Рейтер.
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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

В Москве с 15 октября существенно 
подорожал проезд на общественном 
транспорте. Для многих это оказа-
лось внезапным. 

Месяц с небольшим миновал после пере-
избрания Сергея Собянина столичным 
мэром, и вот подоспела его «благодар-

ность» москвичам. Мало нам было роста цен на 
бензин, которые потащили за собой практиче-
ски все повседневные расходы? Теперь получи-
ли ещё и подорожавшие проездные билеты. 
Кто-то из проголосовавших за Собянина дей-
ствительно надеялся на благодарность? Чуда-
ки, честное слово. Он не вам, он дистанцион-
ному электронному голосованию прежде всего 
благодарен. И обязан мэр возможностью пере-
избраться совсем не москвичам, а другому че-
ловеку, который из Питера родом. 

Тому, кстати, тоже предстоит переизбираться 
ближайшей весной. Поэтому вполне логично 
предположить, что Сергей Семёнович решил 
немного услужить. Подорожание 15 октября — 
оно ведь внеурочное. Москвичи привыкли, что 
цену на проезд столичные власти повышают в 
качестве «новогоднего подарка». А тут на 2,5 
месяца раньше. Почему? А потому, что будь всё 
по-старому, обыватель бы злился на новый 
ценник и мог бы в отместку наголосовать чего-
нибудь не то. И возись потом опять с этим ДЭ-
Гом... А от октябрьского подорожания до пре-
зидентских выборов пройдёт почти полгода, и 
все уже потихоньку притерпятся. 

Это открывает, кстати, и другую возможность. 
В прошлом году, помнится, нам дважды повыша-
ли тарифы на услуги ЖКХ. И власти это явно по-
нравилось. Так что не исключено, что после пе-
реизбрания президентом кого надо следующим 
летом нас может ждать и новое повышение та-
рифов в общественном транспорте. А чего, спра-
шивается, тянуть? Можно всё сделать по-тихому 
в период летних отпусков, под шумок стеблей 
картошки и кабачков на дачных огородах. 

Подорожание, кстати, весьма существенное: 
поездка по «Тройке» будет теперь стоить не 50, 
а 54 рубля. Весьма востребованный билет «90 
минут» подорожал на 6 рублей — до 81 рубля. 
Удобный многим единый билет на 60 поездок 

подорожал более чем на 15%: вместо 2730 руб-
лей он теперь обойдётся в 3150, а одна поездка 
по нему будет стоить не 45,5 рубля, а 52,5 и уже 
почти не отличается в цене от обычного тари-
фа «Кошелёк». Вполне возможно, что кто-то, 
покупая подорожавший проездной, в сердцах 
бросит: «Да чтоб вы подавились!» Но, думается, 
что нет, не подавятся. Они привычные. 

Пресс-службы органов власти и транспорт-
ных контор стараются изо всех сил и уверяют 
граждан, что всё только им на благо, а подоро-
жание гораздо ниже уровня инфляции. Ошара-
шенные же жители и гости столицы возму-
щаются, но пока в основном возле касс в отно-
шении ни в чём не виноватых рядовых сотруд-
ников или выплёскивают свои эмоции в соци-
альных сетях в стиле: «Да как же так можно?!» 

Можно. Вот смотрите: в прошлые века посылал 
некий барон своих дружинников к единственно-
му в данной местности мосту через речушку. Они 
ставили там пост и начинали брать с проезжих 
вилланов плату за охрану моста и его ремонт. 
Вилланы, может, и недовольны были, но у дру-
жинников — оружие и кольчуги. Вот и на раздо-
садованного москвича уже с интересом смотрит 
поверх металлического щита сквозь пластиковое 
забрало шлема сотрудник известно каких орга-
нов и выразительно постукивает себя резиновой 
палкой по берцам. Недоволен? Топай на работу 
ножками или езжай на велосипеде, ведь пеший 
проход по собянинской плитке и проезд по вело-
дорожкам имени руководителя дептранса Моск-
вы Максима Ликсутова бесплатные. Пока. 

А московский транспорт продолжает хоро-
шеть, как и вся Москва собянинская. Правда,  
11 октября на станции «Печатники» один поезд 
метро влетел в другой, предположительно, из-за 
ошибки машиниста, которого зажало в расплю-
щенной кабине. Пострадали четверо пассажиров. 
Но об этом столичные власти постарались поско-
рее забыть, а чтобы пассажиры не волновались, 
столкновение назвали красивым железнодорож-
ным термином «накат». Так, действительно, зву-
чит намного лучше. А что там с техникой безо-
пасности и исправностью подвижного состава, 
народу знать необязательно. Главное, чтобы не 
забыли заплатить за проезд. 

Михаил КОСТРИКОВ.

Нет, не подавятся
АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

В городе Кирове коммунисты 
выступили против роста цен 
на бензин, организовав митинг. 
Его открыл первый секретарь 
Кировского обкома ЛКСМ РФ 
Илья Киселёв.  

 

Перед собравшимися на акцию протеста жи-
телями областного центра выступили пер-

вый секретарь Ленинского райкома КПРФ, рабо-
чий Эдуард Пластин, депутат городской Думы 
Анастасия Воробьёва, председатель городского 
отделения НСП «Дискурс» Дарья Юркина, секре-
тарь обкома ЛКСМ РФ Илья Борисов, секретарь 
обкома КПРФ Алексей Вотинцев. 

Митинговавшие призвали к отставке губерна-
тора области Александра Соколова и потребова-
ли немедленно остановить рост цен на горюче-
смазочные материалы и другие энергоносите-
ли, а также провести расследование и наказать 
виновных во взвинчивании этих цен.  

По мнению участников акции, необходимо 
срочно принять программу национализации 
стратегических предприятий ТЭКа и начать 
строительство единого комплекса государст-
венных нефтеперерабатывающих предприятий 
для обеспечения внутренних потребностей 
страны в горюче-смазочных материалах по низ-
ким ценам.  

Пресс-служба  
Кировского обкома КПРФ.

Цены — на прикол,  
виновных — к ответу!

— Мы объявили заба-
стовку, так как нам 

уже второй месяц не выплачи-
вают зарплату, — рассказали 
рабочие. — Последний раз мы 
получили аванс в середине ав-
густа. Дело в том, что подоб-
ное происходит у нас на пред-
приятии уже не в первый раз. 
А ведь у всех у нас семьи, кре-
диты, ипотеки… До этого нам 
выплатили компенсацию за 
задержку зарплаты: знаете, 
какую? 75 рублей! Что это, ес-
ли не издевательство?  

Всё рабочее время в период 
акции протеста бастующие 
находятся на территории ба-
зы, так как руководство, по их 
словам, запретило выходить 
за её пределы с 8 до 17 часов.  

— За последние полтора ме-
сяца, — продолжают рабочие, 
— нам называли три причины 
невыплаты денег. Первая — 
из-за смены директора, вто-
рая — директор и бухгалтер — 
его жена уволились и забыли 
начислить нам зарплату. И но-
вая версия — предприятие 
оштрафовано и денег нет… 

Всего бастуют около тридца-
ти дорожных работников 
ДМРСУ. Они обратились в тру-
довую инспекцию с требова-
нием, чтобы там нашли упра-
ву на тех, кто оставил рабочих 
без средств к существованию. 
Прокуратура Забайкальского 
края тоже начала проверку. 

 
По сообщениям СМИ.

Тревожное молчание

Одиночный пикет на крыльце здания го-
родской администрации в Балакове провёл 
первый секретарь райкома КПРФ Денис Ма-
маев, выступив против строительства в Са-
ратовской области завода по переработке 
цинксодержащих отходов. 

Лидер местных коммунистов считает, что 
выбросы завода, который намереваются 

возвести в непосредственной близости от го-
родской черты, будут плохо сказываться на эко-
логии района. Д. Мамаев прежде всего обеспо-
коен возможным загрязнением атмосферы и 

вод протекающей здесь Волги — крупнейшей 
реки Европы. 

— О вреде для природы и здоровья людей от 
такой переработки власти умалчивают. И это лю-
дей тревожит. Мнения наших жителей по поводу 
намеченного строительства, естественно, никто 
не спросил, — с негодованием заметил пикетчик. 

Добавим, что о проведении общественных слу-
шаний по поводу строительства завода в Балако-
ве пока тоже ничего неизвестно. 

По сообщениям СМИ. 
Фото sutynews.ru

Работники муниципального предприятия 
«Дорожно-мостовое ремонтно-строитель-
ное управление» (ДМРСУ), занимающиеся ре-
монтом и уборкой городских дорог в Чите, 
остановили свою работу. 

Опять  
без денег

В Польше 15 октября состоя-
лись парламентские выборы. 
Нынешнюю электоральную кам-
панию в стране называют са-
мой грязной и беспринципной, но 
в то же время самой важной за 
30 лет. А результаты нынеш-
них выборов и вовсе можно на-
звать парадоксальными. Соглас-
но данным экзитполов, победу 
одерживает правящая партия 
«Право и справедливость» (ПиС). 
Однако реальные шансы сформи-
ровать коалицию оказались в ру-
ках объединённой оппозиции. 

Чем запомнился день выбо-
ров в Польше, способна ли оппо-
зиция обернуть поражение в 
победу и какие козыри придер-
живают в рукаве действующие 
власти, рассказываем подробно 
в обзоре БЕЛТА. 

Выборы и референдум.  
Что известно? 

 
Жителям Польши в минувшее вос-

кресенье предстояло избрать 460 депу-
татов нижней палаты парламента (сей-
ма) и 100 сенаторов. При выборах в се-
нат применяется мажоритарная систе-
ма, при выборах в сейм — пропорцио-
нальное голосование. Право голоса 
предоставляется гражданам Польши, 
достигшим 18-летнего возраста. 

Основная борьба развернулась меж-
ду правящей партией «Право и спра-
ведливость» (ПиС) во главе с Яросла-
вом Качиньским и оппозиционной 
«Гражданской коалицией», которую 
возглавляет бывший премьер-министр 
страны Дональд Туск. В выборах также 
участвовали такие партии, как крайне 
правая «Конфедерация», коалиция 
«Левые», блок «Третий путь». 

Результаты опросов, проведённых в 
преддверии выборов, показывали, что 
впереди идёт «Право и справедли-
вость». Далее с небольшим отрывом 
следовала «Гражданская коалиция». 
При таком раскладе ни одна из партий 
не могла рассчитывать на получение 
большинства в парламенте, чтобы в 
одиночку сформировать правитель-
ство. Эксперты прогнозировали, что 
ПиС может объединиться с «Конфеде-
рацией», а коалиция Туска — с «Левы-
ми» и блоком «Третий путь». 

В последние месяцы между полити-
ческими силами в Польше разверну-
лась не просто битва, а настоящая вой-
на без правил. В ход шли угрозы, ос-
корбления и компромат. Электораль-
ная кампания проходила на фоне кор-
рупционных скандалов с участием 
польских чиновников, экономических 
трудностей, а также обострения в отно-
шениях Варшавы с Брюсселем и стра-

нами-соседями. Этим воспользовалась 
оппозиция, которая обвинила дей-
ствующие власти в стремлении выве-
сти страну из состава ЕС, а также по-
обещала привлечь к суду высших 
должностных лиц Польши. 

Параллельно с парламентскими вы-
борами 15 октября в Польше прошёл 
референдум, инициированный правя-
щей партией ПиС. Гражданам предла-
галось ответить на четыре вопроса: 
«Поддерживаете ли вы продажу госу-
дарственных активов иностранным ор-
ганизациям, что приводит к потере 
контроля полек и поляков над стратеги-
ческими секторами экономики?», «Под-
держиваете ли вы повышение пенсион-
ного возраста, в том числе восстановле-
ние пенсионного возраста до 67 лет для 
мужчин и женщин?», «Поддерживаете 
ли вы ликвидацию заграждения на гра-
нице между Республикой Польша и Рес-
публикой Беларусь?», «Поддерживаете 
ли вы приём тысяч нелегальных миг-
рантов с Ближнего Востока и из Африки 
в рамках механизма принудительного 
переселения, навязываемого европей-
ской бюрократией?». 

Решение провести референдум в 
один день с выборами, а также выне-
сенные на него вопросы вызвали рез-
кую критику со стороны оппозиции. В 
частности, Туск обвинил правящую 
партию в демонизации миграционно-
го вопроса и попытке отвести внима-
ние от других важных проблем в госу-
дарстве. Критика звучала и со стороны 
экспертов, которые отмечали, что во-
просы для референдума сформулиро-
ваны довольно расплывчато. 

Кроме этого, недоумение вызывал 
вопрос, касающийся ликвидации сте-
ны на границе с Белоруссией. Как из-
вестно, принимая решение о строи-
тельстве заграждения, польские власти 
мнения своих граждан не спросили. 

 
«Это пощёчина властям».  

Чем запомнился день  
выборов в Польше? 

Отличительной особенностью ны-
нешних выборов в Польше стала ре-
кордная явка. По данным экзитпола Ip-
sos на 21.00 15 октября, явка составила 
72,9%. Активнее всего голосовали в 
Варшаве и Белостоке. 

Следует отметить, что поляки актив-
но голосовали и за рубежом, где были 

открыты избирательные участки. В ря-
де стран наблюдались длинные очере-
ди из желающих проголосовать. 

Однако, как оказалось, значительное 
число избирателей, пришедших прого-
лосовать на парламентских выборах, 
отказалось участвовать в референдуме. 
Согласно данным экзитпола Ipsos, явка 
на референдуме составила всего 40%, а 
значит, он не может быть признан со-
стоявшимся. 

В связи с этим бывший глава Нацио-
нальной избирательной комиссии 
Польши Войцех Гермелинский отме-
тил, что инициированное ПиС голосо-
вание вообще сложно назвать рефе-
рендумом. «Это был скорее плебисцит 
странных вопросов. Очень хорошо, что 
в нём не приняло участие подавляю-
щее большинство избирателей, — гово-
рит Гермелинский. — Это пощёчина 
властям, поскольку это показывает, что 
люди понимают намерения «Права и 
справедливости», организовавшей 
данный референдум». 

Тем временем польские СМИ со-
общили о ряде инцидентов, связанных 
с организацией избирательного про-
цесса, и о нарушениях со стороны чле-
нов избирательных комиссий. Так, в 
Кракове и Вроцлаве на некоторых 
участках избиратели не могли прого-
лосовать, поскольку для них не хвати-
ло бюллетеней. Кроме того, сообща-
лось о случаях, когда избиратели полу-
чали уже заполненный бюллетень. 

Также были зафиксированы случаи, 
когда члены комиссий спрашивали у из-
бирателей, хотят ли они получить бюл-
летень для голосования на референду-
ме. В Национальной избирательной ко-
миссии заявили, что такие вопросы яв-
ляются нарушением, и призвали изби-
рателей сообщать о подобных случаях. 

Зафиксированы нарушения и со сто-
роны избирателей. В частности, со-
общалось, что люди выносили бюлле-
тени с избирательных участков или де-
монстративно рвали их. Согласно поль-
скому законодательству, за подобные 
действия нарушителям может грозить 
лишение свободы на срок до трёх лет. 

Не обошлось без чрезвычайных про-
исшествий. В Варшаве поступила инфор-
мация о минировании двух избиратель-
ных участков, на место ЧП были вызваны 
сапёры. Также СМИ сообщали, что перед 
одним из избирательных участков  
мужчина размахивал транспарантом с  

надписью «Бойкот». При обыске полиция 
обнаружила при нём пневматический  
пистолет. А в Люблине полицейские 
устроили погоню за нетрезвым членом 
избирательной комиссии. Мужчина пы-
тался скрыться от полицейских на авто-
мобиле, но его удалось задержать. 

Вопросы вызвало решение Нацио-
нальной избирательной комиссии про-
длить работу некоторых избиратель-
ных участков. Изначально планирова-
лось, что участки для голосования за-
кроются в 21.00 по местному времени. 
Однако в ряде городов люди к этому 
часу не успели отдать свой голос. Ви-
ной тому стала нехватка бюллетеней. 

В итоге процесс голосования про-
должился после 21.00, несмотря на то, 
что к этому времени уже были опубли-
кованы данные экзитпола. Однако, со-
гласно польскому законодательству, 
публикация итогов голосования до за-
крытия участков запрещена. 

«Забавная ситуация, когда люди 
ждут результатов выборов, а я всё жду, 
чтобы проголосовать, потому что до-
полнительные бюллетени до сих пор 
не принесли, а очередь перед входом 
не менее 100 человек», — прокоммен-
тировала ситуацию изданию Onet жи-
тельница Кракова. 

Очереди сохранялись и во Вроцлаве. 
В два часа ночи люди всё ещё стояли 
возле участков для голосования. 

 
Выиграть бой, но проиграть 
войну. Каковы результаты  

экзитполов? 
Официальные результаты голосова-

ния ещё не опубликованы. По данным 
издания Rzeczpospolita, они могут быть 
объявлены около полудня 17 октября. 
Однако свои данные уже опубликовал 
экзитпол Ipsos. 

Согласно Ipsos, правящая партия 
«Право и справедливость» во главе с 
лидером Ярославом Качиньским полу-
чает наибольшее количество голосов — 
36,8%. Её главный соперник — оппози-
ционная «Гражданская коалиция» во 
главе с бывшим премьером Польши и 
экс-председателем Евросовета Дональ-
дом Туском — набирает 31,6%. Далее 
идёт блок «Третий путь» с 13%, «Ле-
вые» — с 8,6%, крайне правая партия 
«Конфедерация» — с 6,2%. 

 
(Окончание на 3-й стр.)

Чем завершились  
выборы в Польше?
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КРЕСТЬЯНСКАЯ ДОЛЯ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

12 октября Госдума утвердила изменения в составе совета директоров 
Центрального банка. Из семи предложенных банком и согласованных с президен-
том России кандидатур трое — новые лица, а четверо — переназначенные на 
очередной пятилетний срок.

В сего в совете директоров Банка России 
14 членов, не считая его председателя. 
Именно эти люди вместе с правитель-

ством разрабатывают основы кредитно-де-
нежной политики, развития финансового рын-
ка, принимают решения об изменении ключе-
вой ставки и прочее.  

Поэтому вопрос о возможности пересмотра 
некоторых положений внесённого в Госдуму 
проекта Основ кредитно-денежной политики 
на ближайшие три года, заданный первым за-
местителем руководителя фракции КПРФ Ни-
колаем Коломейцевым при обсуждении кан-
дидатур, был вполне закономерен. Депутат-
коммунист считает, что Банк России не должен 
выполнять рекомендации МВФ 
по таргетированию инфляции, 
по сохранению бюджетного пра-
вила, которое позволяет нефте-
газовые доходы прятать в ФНБ, 
держа экономику страны на су-
хом пайке.  

Однако этот вопрос Центро-
банку и минфину — как кость в 
горле. И председатель нижней 
палаты Вячеслав Володин поста-
рался оградить главу ЦБ Эльвиру 
Набиуллину, которая представ-
ляла депутатам кандидатов, от 
необходимости в очередной раз 
оправдывать курс, лишающий экономику 
страны развития: мол, сегодня рассматри-
ваются кадровые назначения и вопрос пред-
ставителя фракции КПРФ не имеет к этому 
никакого отношения. Как раз наоборот — име-
ет отношение самое что ни на есть непосред-
ственное. 

Впрочем, г-жа Набиуллина посчитала нуж-
ным всё же ответить на вопрос коммуниста, 
чтобы откреститься от Международного ва-
лютного фонда: дескать, это какой-то заста-
ревший миф, что всё происходит по его реко-
мендации. Главный банкир отметила, что, по-
мимо России, ещё более 40 стран, которые 
производят 70% мирового ВВП, перешли к 
таргетированию инфляции. И такой режим, 
действующий в России с 2014 года, обеспечи-
вая ценовую стабильность, создаёт, по мнению 
главы ЦБ, условия для «сбалансированного и 
устойчивого» экономического роста. 

При детальном рассмотрении эти умоза-
ключения выглядят форменным издеватель-
ством: по итогам 2023 года рост экономики 
прогнозируется на уровне 2,5—2,8%, что ниже 
среднемирового, а инфляция норовит пере-
махнуть за отметку 7%, побив среднемировое 
значение. В прошлом, кризисном году режим 
инфляционного таргетирования привёл к ещё 
более выразительным результатам: падение 
ВВП тогда составило 2,1%, а инфляция подня-
лась на 11,94%. И даже в доковидном 2019-м, 
когда рост цен составил всего 3%, экономика 
показала карликовый рост в 1,3%. Так что, как 
ни крути, при такой денежно-кредитной по-
литике экономика всегда в чёрном теле.  

В своём выступлении от фракции КПРФ 
Николай Коломейцев привёл аргументы, до-
казывающие то, что Центробанк и минфин 
продолжают следовать указаниям МВФ. Так, 
«со времени вступления в МВФ, с 1992 года, 
мы выполняем его устав, который запрещает 
множественность курсов валют». Плавающий 
курс рубля, который, по словам депутата, 
МВФ навязал России в 2015 году, привёл к об-
валу нашей национальной валюты почти в 
два раза. А ведь, согласно 75-й статье Консти-
туции, «защита и обеспечение устойчивости 
рубля — основная функция Центрального 
банка». «В 2003 году заместитель руководи-
теля-распорядителя МВФ Энн Крюгер при-
ехала сюда, посмотрела и порекомендовала 
нам принять решение: ужесточить параметры 
бюджета», — продолжал Н. Коломейцев. Так 
родилось пресловутое бюджетное правило. 
«Мы фактически с 2005 по 2015 год были ин-
весторами мировой экономики, вместо того 
чтобы за счёт этих денег провести структур-
ные перестройки внутри. В результате поте-
ряли 356 миллиардов рублей только золото-
валютных резервов, — заметил Коломейцев. 

— Кстати говоря, часть олигархов наняли 
юристов и уже отсудили свою собственность. 
А Банк России и минфин пока этим не зани-
маются…» Остановлена политика импорто-
замещения. За девять месяцев этого года 
банковская система необоснованно, как счи-
тает депутат-коммунист, получила доходы 
2,5 триллиона рублей, а за пять лет — 9 трил-
лионов. Уровень монетизации экономики 
России составляет 50,6%, тогда как во всех 
странах «двадцатки» он не ниже 85%. К при-
меру, в США коэффициент монетизации — 
94%, в Германии — 101%, во Франции — 
121,6%, в Великобритании — 139%, в Китае — 
212,6%, в Японии — 217%. Мировая практика 

показывает, что при коэффициенте монети-
зации экономики ниже 100% экономический 
рывок вообще невозможен. «Банки — это 
важный и нужный инструмент в государстве, 
это кровеносная система экономики, но у нас 
получаются одни финансовые тромбы», — 
подытожил Николай Коломейцев. 

Обсуждение кандидатур в члены совета ди-
ректоров Центробанка показало, что и других 
депутатов беспокоит вопрос, изменится ли 
что-то в политике финансового регулятора с 
обновлением его команды. Первый заместитель 
председателя комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Михаил Щапов, отметив опережаю-
щий рост цен на продовольственные товары и 
ГСМ, а также девальвацию рубля практически 
на 50%, которая через четыре-пять месяцев 
скорее всего приведёт к очередному скачку 
цен на импортные товары, спросил: удастся 
ли ЦБ удержать в следующем году инфляцию 
на прогнозном уровне в 4% и какими метода-
ми это планируется сделать? 

Первый зампред ЦБ Владимир Чистюхин, 
воспользовавшись предоставленной спикером 
Госдумы возможностью не отвечать на сущ-
ностные вопросы коммунистов, сказал кратко: 
«Мы видим возможность исполнения данного 
решения», — посулив через месяц, когда в Гос-
думе будут обсуждаться основные направле-
ния кредитно-денежной политики, поговорить 
об этом подробнее. 

Почти в том же духе ответил В. Чистюхин и 
на вопрос первого заместителя председателя 
комитета Госдумы по экономической полити-
ке Николая Арефьева, который спросил: «Что 
нужно сделать, чтобы обеспечить выполнение 
указа президента об обеспечении экономиче-
ского роста выше мирового?» Сегодня эконо-
мика России составляет 3% от мировой и на-
ходится на уровне 2021 года. Её рост на пред-
стоящие три года сопоставим с математиче-
ской погрешностью, при этом ключевая ставка 
и курс валют растут, а инвестиции и доходы 
населения снижаются. Единственное, что фи-
нансист смог сказать, так это: «…Мы предпри-
мем все усилия, чтобы ключевая ставка сни-
жалась».  

Из других фракций звучали вопросы о кре-
дитовании экономики, об ответственности ру-
ководства Центробанка за потерю золотова-
лютных резервов, о надувании ипотечного 
«пузыря». Однако ничего нового парламента-
рии не услышали. Руководство ЦБ уверено, 
что всё делается правильно. Видимо, так счи-
тают и фракции партий «Единая Россия», «Но-
вые люди», ЛДПР, проголосовавшие за новые 
назначения в совете директоров Банка России. 
Фракция КПРФ отказалась участвовать в голо-
совании. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Генерация 
финансовых 

тромбов К оличество проданных экземпляров цифровых 
книг о коммунизме, следует из данных серви-
са «Литрес», увеличилось в этом году в январе 

— сентябре на 39%, а рост продаж цифровых книг о 
социализме в июле — августе составил 24%. 

Топ-5 цифровых книг о коммунизме в «Литре-
се»: биографическая книга «Ленин. Человек, ко-
торый изменил всё» Вячеслава Никонова, соци-
ально-фантастический роман «Красный конти-
нент» Алины Нури, фундаментальный труд Лени-
на «Империализм, как высшая стадия капитализ-
ма», биография «Ленин. Человек, который изме-
нил всё», «Принципы коммунизма», «Манифест 

коммунистической партии» Карла Маркса и Фрид-
риха Энгельса. 

Топ-5 в сегменте о социализме: классический 
труд Энгельса «Анти-Дюринг», политико-философ-
ский трактат «Общество спектакля» философа Ги 
Дебора, сборник «Анти-Дюринг. Диалектика приро-
ды», включающий в себя два ключевых труда Эн-
гельса, публицистический текст Герберта Уэллса 
«Открытый заговор», «Происхождение семьи, част-
ной собственности и государства» Энгельса.  

В книжной сети «Читай-город» фиксируют «ста-
бильный интерес» к книгам о социализме и комму-
низме. Там самой популярной книгой по продажам в 

сегменте стал труд «Государство и революция» Ленина.  
В топе продаж на Wildberries — «Капитал» Маркса, 

«Манифест Коммунистической партии» Маркса и 
Энгельса и «государство и революция» Ленина. 

По сообщениям СМИ подготовил 
Иван ГОРОВ.

Читаем «капитально»! 
 У россиян вырос спрос на цифровые книги о коммунизме и социализме

Перед двумя матчами 13 и 14 
октября в российской мини-фут-
больной Суперлиге между «Ухтой» 
и МФК КПРФ специалисты сходи-
лись во мнении, что именно эти 
встречи — главное событие оче-
редного тура национального пер-
венства. Один из лидеров сезона, 
серьёзно укрепивший состав в лет-
нюю паузу против действующего 
чемпиона, — разве можно приду-
мать афишу лучше? Обе команды 
имели возможность тщательно 
подготовиться к матчам: игроки 
сборной России после товарище-
ских встреч с белорусами давно 
вернулись в свои клубы. 

 

В опросов перед матчами в Ухте было 
хоть отбавляй. Например, сможет 
ли оборона КПРФ остановить гроз-

ную бразильскую тройку форвардов 
команды ухтинцев? Насколько хороша 
окажется не всегда надёжная защита «Ух-
ты», которая в этом сезоне ещё не стал-
кивалась со столь мощной атакой сопер-
ника, как у чемпионов страны? Скажется 
ли на игре более длинная и опытная ска-
мейка «коммунистов»? Почувствуют ли 
гости в первой игре отсутствие дисква-
лифицированного за перебор жёлтых 
карточек лидера своих атак Янара Аса-
дова? И, наконец, состоятся ли два матча 
открытого футбола или соперники «за-
кроются», предвкушая ошибки друг дру-
га? В общем, встречи в Ухте ожидались с 
нетерпением и повышенным интересом. 

Однако острой схватки чемпиона страны 
с лидером текущего первенства не получи-
лось. И виной тому — отличная игра хозяев, 
чего нельзя сказать о нашей команде. 

В первой из отчётных встреч «Ухта» 
сразу захватила инициативу и не позво-
лила МФК КПРФ использовать свои силь-
ные стороны в атаке. В результате в пер-
вом тайме у нашей команды был всего 
один реальный момент забить гол: вер-
нувшийся в состав после травмы брази-
лец Шимбинья угодил в штангу хозяй-
ских ворот. А вот «Ухта» свои шансы ис-
пользовала, и команды ушли на перерыв 
при счёте 2:0 в пользу северян. 

Такой счёт после первой половины иг-
ры в мини-футболе, конечно, не приго-
вор проигрывающей стороне, однако 

требует активизации действий в атаке. 
Но вместо этого во втором тайме наша 
команда пропустила третий мяч, оказав-
шийся в воротах после автогола одного 
из защитников МФК КПРФ. Команда про-
должала бороться и в середине второй 
половины матча отыграла один мяч, но 
большего добиться не удалось. Более то-
го, когда за пять минут до конца игры 
чемпионы сняли вратаря, заменив его 
пятым полевым игроком, организованно 
защищавшиеся хозяева сумели один за 
другим осуществить два перехвата мяча 
и забить ещё дважды — уже в пустые во-
рота москвичей. В итоге — внушительное 
поражение МФК КПРФ со счётом 1:5. 

Казалось бы, уязвлённое самолюбие 
чемпионов страны должно было взыграть 
в повторной встрече, в субботу 14 октября. 
Но, увы, МФК КПРФ вновь беззубо выгля-
дел в нападении, несмотря на возвраще-
ние в состав отбывшего дисквалификацию 
лидера атак «коммунистов» Янара Асадо-
ва. А «Ухта» словно продолжала сценарий 
первой игры: на перерыв команды вновь 
ушли при счёте 2:0 в пользу хозяев поля. 
Во втором тайме северяне забили и третий 
гол. Уйти от «сухого» поражения нашей 
команде удалось лишь на последней ми-
нуте матча, забив единственный мяч в во-
рота ухтинцев. 

Трудно даже припомнить, когда МФК 
КПРФ, по праву считающийся одним из 
топ-клубов в отечественном мини-фут-
боле, терпел такое фиаско в регулярном 
чемпионате страны. Но факт остаётся 
фактом: из Ухты наша команда вернулась 
с нулём набранных очков и откатилась на 
седьмое место в турнирной таблице. «Ух-
та» же закрепила своё лидерство в теку-
щем чемпионате, набрав уже 28 очков из 
30 возможных и не потерпев пока ни од-
ного поражения в 10 проведённых играх! 

Впрочем, впереди у всех участников 
ещё долгий турнирный путь в «регуляр-
ке», и любые неудачи можно исправить. 
Но необходимые выводы после поездки 
в Ухту тренерскому штабу и футболистам 
нашей команды необходимо сделать сра-
зу же, как говорится, по горячим следам. 
Тем более что в следующем туре чем-
пионам страны предстоит принимать на 
своей площадке в подмосковном Кли-
мовске ещё одного сюрпризного лидера 
— идущее вторым после «Ухты» в табли-
це нижегородское «Торпедо». 

Болельщики МФК КПРФ ждут от своей 
команды и побед, и красивой чемпионской 
игры. Удачи, команда! 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
q Фрагмент игры. 

Фото с сайта МФК КПРФ.

МИНИ-ФУТБОЛ

Неудача чемпионов в Ухте

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Не подачки, а стабильное 
развитие

Б лагодаря усиленным 
бюджетным вливаниям 
гражданам удалось за 

минувший год несколько на-
растить «жирок» личного бла-
госостояния, который, впро-
чем, ближе к наступающей зи-
ме начал ускоренно исто-
щаться. Номинально матери-
альное благополучие граждан 
по сравнению с прошлой осе-
нью действительно несколько 
улучшилось. Но уже по итогам 
2023 года за счёт ускорения 
инфляции полученный эф-
фект будет во многом «съеден» 
ускоряющимися ценами. 

Прежде всего следует от-
метить, что рост зарплат но-
сил ситуативный характер, то 
есть во многом объяснялся 
бюджетными вливаниями, 
вместо того чтобы опираться 
на системные улучшения в 
экономике. Что при сохра-
няющейся невысокой по 
сравнению с развитыми стра-
нами производительностью 
труда рано или поздно аук-
нулось бы разгоном цен за 

счёт опережающего увеличе-
ния денежной массы. Модер-
низацией производства, вы-
ращиванием квалифициро-
ванных кадров для промыш-
ленности и прочих отраслей 
хозяйства, инвестициями в 
передовые технологии надо 
было озаботиться не сейчас, 
когда клюнул жареный петух, 
а ещё десятилетия назад. 
Вместо этого, однако, упова-
ли на «золотой дождь», кото-
рый якобы будет бесконечно 
литься на страну благодаря 
экспорту энергоносителей. 
Оказалось, что это, мягко го-
воря, не так, хотя бы из-за 
колебаний нефтяных котиро-
вок, к которым теперь доба-
вился ещё и «ценовой пото-
лок», введённый Западом 
против «нашего всего». 

Власти кинулись экстренно 
решать годами не решавшие-
ся проблемы в производстве, 
а заодно и вопросы стимули-
рования потребительского 
спроса путём закачки денег в 
экономику. Но дело в том, что 

при растущем дефиците бюд-
жета уже особо много-то и не 
закачаешь. Государевы дары, 
сыпавшиеся (по сравнению с 
годами продолжавшейся стаг-
нацией реальных доходов) 
как из рога изобилия на тру-
дящихся весь последний год, 
уже очень скоро станут скром-
нее. По крайней мере в реаль-
ном выражении. 

«Если верить Росстату, 
среднемесячная начисленная 
заработная плата по эконо-
мике России в целом с июня 
2022 года по июнь 2023-го вы-
росла на 14,1 процента (с 
66572 руб. до 76604 руб.). Это 
должно давать рост реальных 
денежных доходов населения 
примерно на 10 процентов. 
Эти показатели поддержи-
ваются данными о росте про-
мышленного производства 
(его индекс составил 104,9 
процента: июль 2023 года к 
июлю 2022-го). Но есть осно-
вания полагать, что данные 
показатели во многом обу-
словлены бюджетными вли-
ваниями: рост промышленно-
го производства в том числе 
обеспечивается за счёт гос-
оборонзаказа. Таким образом, 
государственный бюджет в 
настоящее время является га-
рантом развития экономики 

и обеспечения доходов рос-
сиян», — сказала «Правде» 
Юлия Косенкова, доцент де-
партамента налогов и нало-
гового администрирования 
Финансового университета 
при правительстве Россий-
ской Федерации. 

Иначе говоря, если решить 
проблему растущего бюджет-
ного дефицита не удастся, от 
казённой палочки-выруча-
лочки прока станет немного. 

Благостную картину не-
уклонного роста благосостоя-
ния граждан к концу года из-
рядно подпортит и начавшая 
раскручиваться спираль ин-
фляции, что, собственно, и 
констатировали в минэко-
номразвития. 

По сути в ведомстве при-
знали, что ослабление рубля 
уже начало приводить к по-
вышению цен на всё. Причём 
чем дальше, тем сильнее. В то 
же время одной лишь регули-
ровкой ставки проблему ин-
фляции, как выяснилось, не 
решить — это влияние оказа-
лось слишком ограниченно. 

Более долгосрочные и 
устойчивые результаты тре-
буют комплексных мер, но их 
пока не видно. 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Минэкономразвития повысило прогноз по инфля-
ции в РФ в 2023 году до 7,5 процента с 5,3 процента 
по сравнению с апрельской версией. Повод для опти-
мизма ещё весной действительно имелся, ведь рост 
ценников, напомним, тогда притормозился. Но цып-
лят, как известно, по осени считают. С тех пор 
многое поменялось, и далеко не в лучшую сторону. 
Вспомним хотя бы недавний шокирующий обвал 
рубля. Как разгон цен отразится на благосостоянии 
населения, к чему подойдём по итогам 2023 года?

ВАЛИТСЯ ИЗ РУК

10-летний юбилей… 
свалки 

Жители Эртильского рай-
она Воронежской обла-

сти на днях отметили 10-лет-
ний юбилей незаконной сти-
хийной свалки, что в селе 
Щучье. Занимает она больше 
гектара земли, существует уже 
более 10 лет. Однако убирать 
свалку никто не собирается. 

Местные активисты и во-
лонтёры в марте обратились 
в муниципалитет с просьбой 
ликвидировать огромную не-
санкционированную свалку 
из бытового и строительного 
хлама и мусора. Однако му-
ниципалитет проигнориро-
вал сигнал.  

«Начинается свалка с от-
дельных очагов захламления 
на выезде из села. Дальше — 
больше. Под высоковольтной 
линией кучами завалено уже 
всё свободное пространство. 
Здесь и порубочные остатки, 
и строительный мусор, и пла-
стиковая тара, и старые ши-
ны. А ведь внизу протекает 
малая река Пальна, которая 
является притоком Битюга — 
пока ещё одной из самых чи-
стых рек региона», — расска-
зал местным СМИ активист 
Александр Гончаров. 

Из-за сложного рельефа та-
лая и дождевая вода со свалки 
стекает прямо в Пальну, а за-
тем попадает в Битюг, отрав-
ляя её обитателей. Да и жите-
лей расположенных поблизо-
сти домов такое соседство не 
радует. В период летней жары 
от свалки так несёт, что окна 
открыть невозможно. 

Пётр СИДОРОВ.

Как складывается нынче  
ситуация с перевозкой 

зерна? 

Директор компании «Русаг-
ротранс» Алексей Барбариуш 
отмечает, что за первые 6 ме-
сяцев года перевозки сельско-
хозяйственных грузов достиг-
ли 7,9 млн тонн — это абсо-
лютный рекорд за последние 
11 лет. Резкое увеличение 
объёмов привело к тому, что 
популярные направления 
оказались перегружены, а 
оборачиваемость вагонов, в 
которых перевозят зерно в 
глубоководные порты Чёрно-
го моря, снизилась. Раньше 
срок доставки составлял 19 
суток, теперь же он увеличил-
ся до 27 суток. Железнодо-
рожные пути забиты, вагоны 
с зерном идут гораздо доль-
ше, что в целом замедляет от-
грузки. В чём же причина? Де-

ло в том, что поставщики сме-
нили направление экспорта с 
Европы на Китай, на страны 
Ближнего Востока, Африку. 

Вместе со снижением ско-
рости перевозок зерна по же-
лезной дороге, как и следова-
ло ожидать, увеличилась 
стоимость аренды зерново-
зов. По оценкам ИЦО (Инфор-
мационный центр операто-
ров), после начала уборки 
ставка аренды зерновоза пре-
высила 4000 рублей/вагон, а в 
сентябре цена выросла ещё 
на 25%. При этом приобретать 
собственные вагоны-зерново-
зы становится весьма наклад-
но, так как начальная цена на 
заводе уже превышает 7 млн 
рублей за один вагон. Не каж-
дому предпринимателю это 
по карману. 

Особо следует сказать о си-
бирских аграриях: сейчас им 
очень сложно, ведь этот ре-

гион и так логистически от-
резан от рынков сбыта, а в те-
кущей ситуации доставка зер-
на усложняется ещё больше. 
Так считает президент группы 
компаний «Новосибирская 
продовольственная корпора-
ция» Александр Тепляков. В 
недавнем интервью он отме-
тил, что на внутреннем рынке 
востребованность сибирского 
зерна крайне слабая, тарифы 
на железнодорожную пере-
возку зерна из Сибири до пор-
тов и приграничных терми-
налов очень высокие. В авгу-
сте тариф до порта Высоцкий 
составлял 4 тысяч руб./т, а те-
перь это уже почти 8 тысяч 
руб./т. Впору хвататься за  
голову. 

Дорогая логистика приво-
дит к сокращению экспорта 
сибирского зерна и его на-
коплению на складах, хотя 
экспорт зерна из Сибири — 

это привлекательное для аг-
рариев направление и про-
дукция очень востребована на 
рынке Китая. 

Эксперты связывают повы-
шение тарифов и удорожание 
новых вагонов с ростом объё-
мов отгрузки, а также с пред-
стоящими списаниями ста-
рых вагонов до 2030 года. 

Поднялись тарифы и на ав-
топеревозки: по сравнению с 
2022 годом их рост составил 
30%. Причины этого — сокра-
щение количества перевозчи-
ков, рост цен на топливо, удо-
рожание содержания и уве-
личение цены новых грузо-
вых автомобилей. Средний 
тариф составляет порядка 
25—30 руб./км, например пе-
ревозка зерна из Тюмени до 
Новосибирска будет стоить 
около 32 тыс. руб. 

 
Как аграрию продавать 

зерно сегодня 
и не разориться на логистике? 

В ближайшее время не 
стоит ожидать, что ситуация 
на железной дороге улучшит-
ся. Нехватка локомотивов, ва-
гонов-зерновозов и высокая 
загруженность стальных ма-
гистралей продолжат нега-
тивно сказываться на рынке. 
Накопление зерна на складах 
также ведёт к снижению цен 
на него. Внутренний же спрос 
на зерно остаётся довольно 
умеренным. 

Где же выход? Некоторые 
эксперты считают, что пер-
спективным направлением 
станет переработка зерна. Ос-
новная масса поступающей с 
полей пшеницы относится к 
категории продовольствен-
ной, поэтому может быть пе-
реработана в муку. Мощно-
стей для переработки в Рос-
сии в избытке, но необходимо 
позаботиться о соответствую-
щей упаковке и соблюдении 
требований перевозки. Про-
дажа переработанного зерна 
не облагается пошлиной и мо-
жет реально подсобить сель-
хозпроизводителю в текущей 
ситуации. 

 
Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Вагончик тронется, 
зерно останется 

Этой осенью к падению цены на урожай зерновых, удорожанию ГСМ и увеличе-
нию экспортных пошлин добавились проблемы с логистикой. «Русагротранс» 
прогнозирует увеличение объёма перевозок в вагонах-зерновозах до 29 млн тонн, 
при этом стоимость логистики буквально взлетела.
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

О собое внимание — патриотиче-
скому воспитанию молодёжи на 
примерах подвигов советских 

героев и увековечению их памяти во 
имя сохранения исторической правды. 
Министерство образования проводит 
в этом направлении очень серьёзную 
работу. Так, многим школам страны 
активно присваиваются имена выдаю-
щихся советских военачальников и ге-
роев партизанского движения. В учеб-
ных заведениях открываются музеи 
боевой славы, а имеющиеся — попол-
няются новыми экспонатами.  

Следует отметить, что в каждом уч-
реждении к сохранению исторической 
памяти подходят по-своему. Так, в 
средней школе №1 им. И.В. Свидин-
ского города Белоозёрска Брестской 

области планируют возвести стену па-
мяти из камней, на которых выбьют 
имена воевавших родственников уча-
щихся и педагогов.  

— Мы собрали свыше 100 фамилий 
бойцов, внёсших вклад в победу над 
врагом. В их числе — два Героя Совет-
ского Союза, а также бывшие коллеги — 
первый директор школы и учитель ма-
тематики, — рассказал инициатор про-
екта учитель истории О. Крестьянинов. 

На территории учебного заведения 
уже установили памятный знак в честь 
советских воинов, после чего по обе 
стороны от него возведут стену памя-
ти. Учащиеся и педагоги собрали для 
этого необходимые камни. Имена вои-
нов на них выбивает О. Крестьянинов, 
автор размещённой на территории 

школы музейной экспозиции под от-
крытым небом «Каменная легенда». 

Завершить работу над стеной пла-
нируют к маю следующего года, по-

святив её открытие 80-летию осво-
бождения Белоруссии от гитлеровских 
захватчиков. 

Леонид КАЙДАНОВСКИЙ.

Стена памяти 
 

В Белоруссии, потерявшей за годы Великой Отечественной 
войны каждого третьего жителя, планируют широко отпразд-
новать 80-летие освобождения республики от немецко-фа-
шистских захватчиков. С этой целью президент А. Лукашенко 
подписал соответствующий указ, регламентирующий проведе-
ние многочисленных и разноплановых мероприятий.

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
Наряду с Ipsos на нынешних выборах подсчёт 

голосов также вела Национальная исследова-
тельская группа (OGB). Согласно её данным, 
ПиС получила 33,5% голосов, «Гражданская 
коалиция» — 31,4%, «Третий путь» — 13,9%, 
«Левые» — 9,8% и «Конфедерация» — 7,7%. 

Если подсчитать места в сейме, исходя из 
данных Ipsos, то «Право и справедливость» 
получает 200 мандатов, «Гражданская коали-
ция» — 163 места, «Третий путь» — 55 мест, 
«Левые» — 30 мест, «Конфедерация» — 12. 

Чтобы сформировать большинство, ПиС долж-
на была получить более 230 мест в сейме. Даже 
объединившись с партией «Конфедерация», ПиС 
не сможет сформировать правительство. 

В то же время оппозиционные партии 
«Гражданская коалиция», «Третий путь» и «Ле-
вые» в общей сложности получают 248 мест, 
этого достаточно для формирования правя-
щей коалиции. 

По сути, склонность ПиС к конфронтации и 
её желание единолично править в стране сыг-
рали с правящей партией злую шутку. «Писов-
цы» выиграли бой, но, вполне возможно, про-
играли войну. 

В то же время «Гражданская коалиция» имеет 
все шансы обернуть поражение в победу. В от-
личие от Качиньского, Туск гораздо более гибкий 
политик, который умеет лавировать и находить 
пути решения даже в весьма непростых ситуа-
циях. Стоит ожидать, что в ближайшие дни Туск 
начнёт переговоры с другими оппозиционными 
партиями о формировании коалиции. 

 
Эпоха ПиС подошла к концу.  

Что заявляют польские политики? 
Лидер «Гражданской коалиции» Дональд 

Туск заявил, что эпоха правления в Польше 
партии «Право и справедливость» во главе с 
Ярославом Качиньским подошла к концу. «Мы 
отстранили их от власти, — заявил Туск. — Се-
годня мы можем сказать: это конец плохих 
времён, конец правления ПиС». 

По словам Туска, 15 октября войдёт в польскую 
историю как «светлый день, открывающий но-
вую эпоху — возрождения Республики Польша». 

Лидер «Гражданской коалиции» также по-
здравил другие оппозиционные партии с ре-
зультатами на выборах. «Вместе мы сделали 
великое дело. Мы завоевали свободу, мы за-
воевали демократию, мы завоевали нашу лю-
бимую Польшу», — отметил он. 

Туск также заявил, что после оглашения 
официальных итогов выборов намерен начать 
переговоры о формировании правящей коа-
лиции. «Мы посмотрим, каким будет оконча-
тельный результат, но уже сейчас мы можем 
сказать точно, что перемены, о которых мы 
мечтали, наступили. Несколько часов мы по-
дождём официальных итогов, сядем погово-
рим и точно договоримся… Мы обязательно 
достигнем соглашения», — заявил политик. 

Он также выразил надежду, что президент 
Польши Анджей Дуда не будет препятствовать 
объединённой оппозиции. 

В свою очередь один из лидеров оппози-
ционного блока «Третий путь» Владислав Ко-
синяк-Камыш заявил, что в Польше настало 
время великих перемен. «Это великий день 
для всех нас. День великих перемен, происхо-
дящих в Польше», — сказал политик, выступая 
перед своими сторонниками. 

Между тем в крайне правой партии «Конфе-
дерация» уже признали поражение на выборах. 
«Окончательные результаты выборов ещё могут 
немного измениться. Но нельзя отрицать, что 
мы потерпели неудачу», — отметил один из ли-
деров «Конфедерации» Славомир Ментцен. 

В то же время Качиньский заявил о победе 
ПиС. «Результаты экзитпола дают нам четвёр-
тую победу в истории нашей партии. Это боль-
шой успех», — подчеркнул Качиньский. Он 
также призвал дождаться дальнейшего разви-
тия событий. «Могут произойти интересные 
события», — сказал лидер ПиС, намекнув, что 
в рукаве у «писовцев» есть ещё козыри. 

На слова Качиньского об «интересных собы-
тиях» обратил внимание депутат Европарла-
мента от ПиС Рышард Чарнецкий. «Мы выигра-
ли эти выборы, и президент Анджей Дуда пору-
чит нам миссию по формированию правитель-
ства, — говорит Чарнецкий. — Так что у нас бу-
дет время для переговоров, и тогда могут про-
изойти «очень интересные вещи», о которых 
упомянул в своей речи Ярослав Качиньский». 

Сохраняет оптимизм и глава нынешнего 
правительства Польши Матеуш Моравецкий. 
Несмотря на то, что оппозиция получила боль-
шинство голосов на выборах, Моравецкий за-
явил, что готов сформировать новое прави-
тельство. По его мнению, именно победившая 
партия должна формировать правительство.  

Между тем бывший президент Польши Алек-
сандр Квасьневский не верит, что у ПиС оста-
лись какие-то шансы удержаться у власти. 
«Единственное, на что ещё рассчитывают сто-
ронники Качиньского, — на то, что он перема-
нит на свою сторону некоторых депутатов, что-
бы иметь большинство в сейме. Но это нере-
ально. Новое правительство демократической 
оппозиции у нас будет не позднее 1 декабря… 
Конечно, ПиС может внести какие-то новые 
элементы и вызвать беспорядки на улицах, но 
я надеюсь, что этого не произойдёт. Передача 
власти должна произойти в мирных условиях», 
— заявил Квасьневский в интервью Onet. 

Казимеж Марцинкевич, бывший премьер 
Польши, считает, что главный ход теперь за 
президентом страны Анджеем Дудой. «Прези-
дент Дуда теперь имеет все карты в своих руках 
и может разыгрывать их по своему усмотрению. 
Он может сделать то, что устраивает Качинь-
ского, то есть оттянуть момент создания нового 
правительства, или может действовать в соот-
ветствии с государственными интересами и 
поручить миссию по формированию прави-
тельства Дональду Туску. Это значительно уско-
рило бы введение нового политического по-
рядка, восстановило бы демократию и пре- 
дотвратило бы хаос», — отмечает Марцинкевич. 

Он считает, что Дуда должен прислушаться 
к мнению поляков.  

Вита ХАНАТАЕВА. 

Чем завершились 
выборы в Польше?

Куба — самый крупный из 
Антильских островов 
была избрана в Совет в 

шестой раз в рамках 78-й сес-
сии Генассамблеи ООН на пе-
риод с 2024 по 2026 год. 

«Наша страна получила 146 
голосов (из необходимого ми-
нимума в 97), что представляет 
собой поддержку свыше двух 
третей членов ООН и наиболь-
шее число сторонников для 
стремящихся к успешному 
развитию государств Латин-
ской Америки и Карибского 
бассейна», — сказал Р.Бенитес. 

Эта победа на фоне беспре-
цедентного усиления блокады 
со стороны США повышает 
ценность сопротивления ку-
бинского народа вопиющему 
массовому и систематическо-
му нарушению прав человека, 
прав населения всей страны, 
подчеркнул дипломат. 

Говоря о пути, пройденном 
Кубой, Бенитес выделил её 
многочисленные инициативы, 
в том числе по поддержке 
культурного разнообразия, 
особенно для стран Глобаль-

ного Юга. Куба содействует 
прогрессивному развитию 
прав третьего поколения, про-
движению демократического 
и справедливого международ-
ного порядка, а также реше-
нию проблемы внешнего дол-
га, выступает против резолю-
ций внутри Совета ООН по 
правам человека, использую-
щих политизированные, кара-
тельные и избирательные под-
ходы и мандаты. 

Напротив, Куба привнесла 
свой опыт в качестве разви-

вающейся страны, твёрдого за-
щитника диалога и сотрудни-
чества в вопросах прав чело-
века, придерживаясь принци-
пов объективности, неизбира-
тельности и беспристрастно-
сти, отметила Гретель Ролле, 
эксперт по правам человека и 
международного права кубин-
ского МИД. 

«Наша страна имеет долгую 
историю сотрудничества с пра-
возащитными механизмами 
универсального и недискри-
минационного характера, ею 

подписаны 44 из 61 междуна-
родных документов по этой 
теме, что делает Кубу одним из 
государств с наибольшим ко-
личеством ратифицированных 
документов», — сказала она. 

Заглядывая в будущее, ка-
рибская страна намерена со-
хранить свои принципиаль-
ные позиции, а также свой 
вклад в защиту всех прав че-
ловека для всех людей и наро-
дов мира. 

Эта защита, уточнил Р. Бе-
нитес, основана на уважении 

Устава ООН, согласованных 
международных инструмен-
тов по правам человека, а так-
же Венской декларации и Про-
граммы действий. Во внутрен-
нем контексте Куба продолжит 
осуществлять комплексный 
процесс законодательной ре-
формы, который будет разви-
ваться в течение нескольких 
лет и включает укрепление 
международно-правовой базы 
фундаментальных гарантий. 

В связи с этим дипломат 
напомнил: с момента обна-
родования новой Конститу-
ции Кубы с 2019 года на ост-
рове по декабрь 2022 года бы-
ло принято 118 правовых ак-
тов высокого уровня, что яв-
ляется беспрецедентным слу-
чаем за столь короткий пе-
риод времени. 

«Эта реформа позволяет нам 
иметь надёжные и современ-
ные фундаментальные законы 
организации государства и 
правительства и разработать 
широкий перечень прав и га-
рантий, предусмотренных в 
Конституции», — подчеркнул 
Бенитес. 

Таким образом, республика 
в качестве члена Совета ООН 
по правам человека продол-
жит защищать подлинно на-
родный и основанный на ши-
роком участии характер своей 
демократической системы, 
продемонстрированный в хо-
де нескольких консультатив-
ных процессов, два из которых 
стали результатами нацио-
нальных референдумов (Кон-
ституция и Семейный кодекс). 

Аналогичным образом в Со-
вете ООН по правам человека 
Куба будет защищать интере-
сы стран-членов Движения не-
присоединения, G77 и Китая, а 
также интересы других разви-
вающихся государств, заклю-
чил он. 

Пренса Латина.

Куба вновь избрана в Совет ООН 
Республика Куба про-

должит членство в Со-
вете ООН по правам че-
ловека в знак признания 
приоритета, который 
она отдаёт осуществ-
лению этих прав, заявил 
дипломат Родольфо Бе-
нитес. В эксклюзивном 
интервью агентству 
«Пренса Латина» гене-
ральный директор от-
дела многосторонних 
отношений и междуна-
родного права кубинско-
го МИД назвал это ре-
зультатом привержен-
ности страны защите 
многосторонности и 
Устава ООН.

по правам человека

БЕЛГРАД. Президент Сербии Александр Вучич назначил внеоче-
редные парламентские выборы на 17 декабря. «Сербская прогрес-
сивная партия» главы государства столкнулась с критикой и растущим 
давлением со стороны оппозиции после двух случаев массовой 
стрельбы в  общественных местах, вызвавших возмущение обще-
ственности и массовые протесты. Вучич заявил, что «услышал все их 
требования», намекая на письмо, отправленное оппозицией 11 сен-
тября с просьбой о досрочных выборах. По мнению президента, Сер-
бия находится на переломном этапе. «Нужен перерыв, чтобы граждане 
могли сказать, какой политики они хотят», — отметил Вучич. 

 
АНКАРА. Турция способна изменить позицию по теме ратифи-

кации заявки Швеции о вступлении в Североатлантический альянс 
после случая с турецким БПЛА, сбитым американской армией в на-
чале октября в Сирии. Как сообщает проправительственная газета 
«Хюрриет», лидер Турции Реджеп Тайип Эрдоган в последние дни 
довольно резко критикует США за этот инцидент. «Ранее всё указы-
вало на то, что в октябре парламент даст добро на вхождение Шве-
ции в НАТО, но после произошедшего с беспилотником Эрдоган, не 
исключено, примет иное решение», — подчёркивает «Хюрриет». 

 
ПАРИЖ. Приоритетным направлением геополитической стра-

тегии Франции должны быть инвестиции в африканские страны 
вместо помощи Украине, считает лидер французского политиче-
ского движения правого толка «Вставай, Франция» Николя Дю-
пон-Эньян. Он призвал власти Пятой республики перераспределить 
средства и прекратить вливать деньги в украинский конфликт.«Я 
бы предпочел, чтобы эти миллиарды пошли на развитие Магриба 
и Сахеля, что является первой необходимостью нашей геополити-
ки», — подчеркнул политик в ходе телевизионного выступления. 

 
КОПЕНГАГЕН. Дания начала работу над расширением коали-

ции по отправке Киеву истребителей американского производства 
F-16. «Пока украинцы готовы вести эту войну за нашу свободу, 
давайте решимся и пообещаем, что наше трансатлантическое со-
общество не поддастся усталости от войны», — заявила премьер 
королевства Метте Фредериксен, призывая страны НАТО переда-
вать боевые самолёты «незалежной». 

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫВ ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

В  число «горячих точек», 
которые с пугающей 
быстротой появляются 

на карте мира, таджикско-аф-
ганское приграничье пока не 
входит. Но это спокойствие в 
достаточной степени услов-
ное. Напряжение в регионе 
растёт и время от времени 
прорывается в виде рейдов и 
стычек. Складывается впечат-
ление, что экстремисты ищут 
слабые места границы, за-
одно проверяя возможности 
таджикских силовиков. 

Последний такой инцидент 
произошёл в Дарвазском рай-
оне Горно-Бадахшанской ав-
тономной области Таджики-
стана. По данным государст-
венного комитета националь-
ной безопасности (ГКНБ) рес-
публики, группа боевиков 
движения «Джамаат Ансарул-
лах»* пересекла границу для 
организации подрывной ра-
боты. Обнаружить и окружить 
их удалось только через не-
делю. Отказавшись сдаться, 
боевики вступили в столкно-
вение с антитеррористиче-
ской группой ГКНБ и были 
ликвидированы. Сообщается 
также об обнаружении круп-
ной партии вооружений, бое-
вой амуниции, взрывчатых 
веществ, денег и средств свя-
зи, которые экстремисты за-
ранее переправили из Афга-
нистана и спрятали в не-
скольких схронах. 

Напомним, что исламист-
ская группировка «Джамаат 
Ансаруллах»* укомплектована 
и возглавляется преимуще-
ственно выходцами из Таджи-
кистана. Базируясь в северо-
восточной афганской провин-
ции Бадахшан, в 2021 году она 
помогла «Талибану»* отбить её 
у правительственных сил. С 
тех пор организация является 
фактически полновластным 
хозяином нескольких пригра-

ничных уездов. При этом в 
«Джамаат Ансаруллах»* от-
крыто угрожают соседней 
стране. Выпущенный в сентяб-
ре пропагандистский видео-
ролик содержит призывы к 
гражданам Таджикистана вы-
ступить против правительства. 
В нём также утверждается, что 
после того, как «муджахиды» 
(«борцы за веру») победили в 
Афганистане, они возьмут 
власть в других странах, вклю-
чая Пакистан и Иран. 

На этом фоне ряд паки-
станских СМИ сообщили, что 
«Джамаат Ансаруллах»* соз-
даёт в Бадахшане новые тре-
нировочные лагеря, в кото-
рых готовятся в том числе 
террористы-смертники. Одна 
из таких баз располагается в 
районе аэропорта админи-
стративного центра провин-
ции города Файзабад. 

Указанная группировка не 
единственная потенциальная 
угроза постсоветским респуб-
ликам Центральной Азии. Рас-
тёт влияние «Исламского госу-
дарства»*, основные силы ко-
торого также базируются на се-
вере Афганистана. В докладе, 
представленном членам Сове-
та Безопасности ООН замести-
телем генсека организации 
Владимиром Воронковым, го-
ворится, что оперативные воз-
можности ИГ* за последнее 
время выросли, она оснащена 
современным оружием, а чис-
ленность группировки в Афга-
нистане оценивается в 4—6 ты-
сяч боевиков. Показатель влия-
ния исламистов — организуе-
мые ею атаки на представите-
лей власти и теракты. Так, ИГ* 
взяло на себя ответственность 
за взрыв мечети в городе Пу-
ли-Хумри — административ-
ном центре северной провин-
ции Баглан. Жертвами произо-
шедшего 13 октября теракта 
стали свыше 50 человек. 

На первый взгляд, таджик-
ские власти предпринимают 
все необходимые меры для за-
щиты от возможного нападе-
ния. Как недавно сообщили в 
правительстве, количество по-
гранзастав на границе превы-
сило сотню. В то же время не-
которые шаги Душанбе яв-
ляются, мягко говоря, неодно-
значными. Например, в осна-
щении сил, охраняющих ру-
бежи страны, Таджикистан в 
значительной степени пола-

гается на Соединённые Шта-
ты. Недавно пограничники 
получили от Вашингтона пар-
тию внедорожников. Кроме 
того, американские «благоде-
тели» пообещали в ближайшее 
время передать бронежилеты, 
снаряжение для операций в 
горной местности, оборудова-
ние для разминирования, ра-
диостанции, приборы ночного 
видения и т.д. Учитывая связи 
американских спецслужб с ис-
ламистами, подобные подно-
шения можно сравнить с «да-
рами данайцев». 

Не способствуют выработке 
единой стратегии антитерро-
ристической борьбы и сохра-
няющиеся разногласия среди 
постсоветских стран. Офици-
альный Душанбе публично 
дистанцируется от афганских 
властей, обвиняя их в пресле-
довании национальных мень-
шинств (в том числе таджик-
ского) и сотрудничестве с экс-
тремистскими силами. Дру-
гие государства, включая со-
седей Таджикистана по ре-
гиону и Россию, предпочи-
тают более прагматический 
подход.  

Противоречия проявились 
во время недавнего заседания 
московского формата кон-
сультаций по Афганистану в 
Казани. «Мы на себе ощущаем 
последствия активизации 
террористических организа-
ций в Афганистане на линии 
нашей государственной гра-
ницы. Обстрелы нашей тер-
ритории, установленная ком-
петентными ведомствами 
тесная связь преступных 
группировок в нашем Бадах-
шане с террористами и нар-
копреступниками в Афгани-
стане являются наглядными 
свидетельствами этих тре-
вожных тенденций», — заявил 
на заседании начальник 
управления стратегических 
исследований МИД Таджики-
стана Шараф Рахими. Изло-
жив свою позицию, таджикс-
кая делегация не поддержала 
итоговую декларацию. В пер-
спективе эта несогласован-
ность может сыграть крайне 
негативную роль. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
 
*Организация, запрещён-

ная в РФ.

Горячее дыхание 
войныБазирующиеся в Аф-

ганистане террористи-
ческие группировки про-
должают проверять на 
прочность таджикскую 
границу. В очередной 
стычке убиты три про-
никших в республику 
боевика. Выстраиванию 
эффективной защиты 
мешают разногласия 
между постсоветскими 
государствами и коле-
бания руководства са-
мого Таджикистана.

Пушкинский лицей в сто-
лице Латвии будет пере-

именован в Лицей имени 
Броце, информирует интер-
нет-портал Delfi.lv со ссылкой 
на главу комитета образова-
ния, культуры и спорта риж-
ской думы Лайму Гейкину. 

По её словам, решение о пе-
реименовании якобы приня-
ли учащиеся и их родители. 
«Большая радость, что после 
призыва комитета думы Пуш-
кинский лицей инициировал 

дискуссию и было предложе-
но назвать его в честь И.К. 
Броце», — заявила Л. Гейкина. 

Иоганн Кристоф Броце 
(1742—1823) родился в Гёр-
лице, учился в Лейпцигском 
и Виттенбергском универси-
тетах, изучал теологию и фи-
лософию. В 1768 году пересе-
лился в Ригу, начал работать 
как домашний учитель, в 
1769-м стал школьным учи-
телем, а позже ректором Риж-
ского Царского лицея.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Даже Пушкин помешал…

Г лава DIZA Нгуен Чи Фыонг отметил, что 
многие китайские фирмы частично пере-
несли свои инве-

стиции во Вьетнам. 
За этот период в про-

винции Донгнай было 
лицензировано около 50 
новых проектов прямых 
иностранных инвести-
ций (ПИИ), в том числе 
17 из КНР с общим объё-
мом инвестиций около 
150 млн долл. Большин-
ство из них арендуют 
площади для производ-
ства одежды, электрон-
ных запчастей и быто-
вой техники. 

Благодаря выгодному 
географическому поло-
жению, непрерывной ад-
министративной рефор-
ме и модернизации ин-
фраструктуры Донгнай 
вызывает всё больший 
интерес у иностранных предприятий, под-
твердил Нгуен Чи Фыонг. 

По его словам, поскольку свободные земли 
под промышленные объекты становятся 
ограниченными, Донгнай надеется, что госу-

дарственные органы вскоре одобрят создание 
пяти новых промышленных зон, чтобы об-
легчить провинции привлечение крупномас-
штабных высокотехнологичных проектов.  
В настоящее время в провинции Донгнай 
действуют 33 промышленные зоны, в которые 
привлечено более 1430 проектов ПИИ из 43 

стран и территорий с общим инвестицион-
ным капиталом более 29 млрд долл. 

ВИА. 
q На заводе с ПИИ в промышленной зоне 
Жангдьен в Донгнае.

Необходимы новые 
промзоныЗа первые девять месяцев нынешнего 

года в южной провинции Социалистиче-
ской Республики Вьетнам—Донгнай было 
реализовано более 120 проектов с ино-
странными инвестициями на сумму около 
940 млн долл., что превысило годовой 
план примерно на 34%, сообщило Правле-
ние промышленных зон Донгнай (DIZA).

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

В китайских городах и 
посёлках городского типа 
по итогам первого полу-
годия 2023-го было созда-
но 6,78 млн новых рабочих 
мест, что достигло 57 
проц. от годового целево-
го показателя. Таковы 
данные, обнародованные 
недавно министерством 
людских ресурсов и соци-
ального обеспечения КНР. 

Согласно статистике, в 
июне уровень безработи-

цы по обследованию в горо-
дах и посёлках городского ти-
па составил 5,2 проц. Китай 
планирует к концу года соз-
дать в городах и посёлках го-
родского типа 12 млн новых 
рабочих мест и сохранить 

уровень безработицы по об-
следованию в них на уровне 
около 5,5 проц. 

Согласно заявлению мини-
стерства, размещённому на 
его веб-сайте, в первом полу-
годии 2023-го правительство 
активизировало усилия для 
определения приоритетности 
занятости. Из госбюджета бы-
ло выделено 52,8 млрд юаней 
(порядка 7,4 млрд долл.), что-
бы побудить работодателей 
предоставлять вакансии. 

Китайское правительство 
всемерно содействует трудо-
устройству молодых людей, в 
том числе и выпускников ву-

зов, посредством проведения 
различных мероприятий. По 
состоянию на конец июня бы-
ло создано 683 тыс. мест для 
стажёров. Всего 519 тыс. че-
ловек прошли стажировку. 

Усилена также работа по 
профессиональной подготов-
ке с участием молодёжи, 
включая выпускников коллед-
жей и университетов. В пер-
вом полугодии было выдано 
более 7,7 млн ваучеров для до-
ступа к бесплатным учебным 
курсам. Министерство пообе-
щало и в дальнейшем содей-
ствовать трудоустройству вы-
пускников вузов.

Всё больше рабочих мест
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Хотя со времён Гого-
ля и рассуждений его 
персонажей о том, до-
едет ли то колесо в 
Москву или не доедет, 
прошло много времени, 
дорог стало больше, но 
менталитет остался: в 
центре города лужа, в 
центре лужи — свинья. 
Правда, сейчас в виде не-
понятно куда израсходо-
ванного бюджета. 

Ещё в преддверии начала 
сезона дорожных работ 
глава Курской области Ро-

ман Старовойт поставил зада-
чу: «проработать все детали 
деятельности на опорной сети 
дорог».  

Ныне общая протяжённость 
опорной сети региона превы-
шает 1 тыс. км, в том числе 
почти 499 км — федеральные 
трассы, а 542 км — региональ-
ные. В нормативном состоянии 
находятся 95% и 74% соответ-
ственно. 

В Курской области в 2023 году 
планировалось отремонтиро-
вать более 138 км региональных 
и местных дорог, а также по-
строить около 24 км новых ре-
гиональных трасс. Особое вни-
мание, по словам министра 
транспорта и автомобильных 
дорог региона Сергея Солдатен-
кова, уделяется улучшению 
транспортной инфраструктуры. 

«Наша цель к 2024 году — 
привести в нормативное со-
стояние более 50% дорог ре-
гионального и межмуници-
пального значения. В рамках 
курской агломерации этот по-
казатель должен составить 
85%», — сообщил губернатор 
Роман Старовойт. 

Но всё это, как говорится, 
желаемые победные реляции. 
А в реальности дорожная кар-
тина совсем другая. 

Не найдя понимания у рай-
онной и городской админист-
раций по поводу реконструк-
ции трамвайных путей, жители 
улицы Маяковского Железно-
дорожного округа областного 
центра обратились к депута-
там-коммунистам Курского го-
родского собрания С.И. Канун-
никовой и А.И. Понарину. Дело 
в том, что с началом рекон-
струкции трамвайного полотна 
от железнодорожного вокзала 
до хлебозавода, которое про-
ходит буквально в 10 метрах от 
жилых домов, была перекопана 
часть переездов, находивших-
ся в эксплуатации на протяже-
нии не одного десятка лет. Но 
сейчас создалась такая ситуа-
ция, что машины совсем не 
могут подъехать к домам. 

— В ходе реконструкции 
трамвайного полотна забето-
нировали подъезды к дому. На 

улица Маяковского, где около 
20 частных домовладений, 
оставили только тротуар. И те-
перь получается, что машина, 
заезжая с одной стороны, 
должна проехать всю улицу 
именно по тротуару, где идут 
дети. Раньше ведь было четыре 
заезда на эту улицу, — ком-
ментирует депутат КГС Алек-
сандр Понарин.  

Коммунисты засняли этот 
«акробатический» трюк для ав-
товладельцев на видео и выло-
жили в соцсети. Куряне уви-
денное в ролике обсуждают, 
ставят «лайки», но сделать 
ничего всё равно не могут.  

«Гениальное» инженерное 
решение: кроме того, что вме-
сте с детьми и жителями по 
тротуару теперь ездят маши-
ны, если что случится, то ни 
пожарная, ни «скорая» подъ-
ехать сюда просто не смогут.  

Улица Маяковского находит-
ся в низине, вода постоянно 
собирается под железнодорож-
ными мостами, а при обильных 
дождях потоки вместе с грязью 
сползают и затекают прямо во 
дворы жителей. Новые пере-
езды в том месте, где они уста-
новлены, попросту затягивают 
воду на эту улицу. Здесь, ко-
нечно, имеется ливневая кана-
лизация. Жители её, забитую, 
показывали депутатам. Не-

однократно они обращались к 
губернатору. Ливнёвку обеща-
ли почистить и починить ещё 
в 2022 году, но всё осталось по-
прежнему. 

Горожане констатируют: аб-
солютно отсутствует благо-
устройство данного участка. И 
если на чётной стороне улицы 
как-то убирают территорию и 

срезают траву и ветки деревь-
ев, то на нечётной всё делают 
жители, потому что ни район-
ная, ни городская власти не 
обращают на это внимания. 

На днях на улице Маяков-
ского состоялась встреча депу-
татов Курского городского со-
брания С.И. Канунниковой и 
А.И. Понарина с избирателями, 
у которых накопилось много 
вопросов. Но главный — по не-
удачной реконструкции трам-

вайного полотна, которое про-
ходит прямо рядом с домами. 
Депутаты-коммунисты уже, ко-
нечно, направили обращения 
в соответствующие инстанции 
и будут настаивать на том, что-
бы провести совместные встре-
чи жителей с представителями 
органов власти и предметно 
устранять недостатки. Но си-

туация в регионе остаётся до-
вольно напряжённой. 

По сёлам Кизилово, Верхнее 
Гуторово Курского района из-
за того, что автомобили-свек-
ловозы разбивают дорогу, еже-
годно осенью-зимой невоз-
можно проехать. Люди не мо-
гут подвезти продукты, «скорая 
помощь» не доезжает, селяне 
сами себя уже привыкли спа-
сать. Похоронить — и то про-
блема. На тракторе не доехать... 

В 2019 году здесь обещали сде-
лать дорогу. Не сделали. В селе 
много пожилых людей, инва-
лидов, есть семьи с маленьки-
ми детьми. Как им быть: остав-
лять малышей одних дома, 
чтобы сходить в магазин ку-
пить продукты, или всей семь-
ёй с ребёнком на руках идти 
два километра? Да и проблемы 

пенсионеров, конечно, никого 
не волнуют. 

В соцсетях — сотни писем-
оценок курянами состояния 
дорог. Куда только не пишут! 
Ответ один: «данный вопрос 
находится на контроле и в на-
стоящее время ведётся про-
цедура передачи данного 
участка земли в собствен-
ность... После завершения про-
цедуры передачи данного 
участка … будет рассмотрен 
вопрос о приведении дороги в 
нормативное состояние».  

В Курской области в строи-
тельство, ремонт и содержание 
автодорог регионального и 
местного значения вклады-
вают миллиарды бюджетных 
рублей. На открытие новой 
транспортной артерии в новом 
микрорайоне областного цент-
ра протяжённостью 3 км 300 м 
даже приезжал министр транс-
порта РФ Евгений Дитрих. 

«Ремонты — это хорошо, но 
указаны улицы, на дорогах ко-
торых ещё неплохое покрытие, 
а вот критические места не 
входят в ремонт. К примеру, 
заехать на Мурыновку в Же-
лезнодорожном округе уже 
практически невозможно: 
мост давно в плачевном со-
стоянии, и с каждым днём ямы 
всё больше разрастаются… Это 
просто боль водителей и позор 
управлению нашего города. По 
ул. Первомайской к наступаю-
щей зиме проехать совсем 
нельзя будет, а поток машин 
очень оживлённый. Ямочный 
же ремонт был два года назад. 
Но ведь это просто закапыва-
ние денег в ямы. На улице  
8 Марта в том же округе люки 
начали проваливаться, кстати, 
по всем отремонтированным 
дорогам» (Vasya Колтунов). 

Может, и справедливо, что 
Курская область по итогам 2022 
года в рейтинге российских ре-
гионов по качеству дорог заня-

ла 51-е место. Доля автодорог 
регионального или межмуни-
ципального и местного значе-
ния, которые отвечают норма-
тивным требованиям, состави-
ла всего 46,8%. Соседний город 
Орёл обошёл наш областной 
центр по качеству дорог. Стыд-
но должно быть за такое каче-
ство и безопасность дорог в 
Курске. Но нет, не стыдно. Но-
вый асфальт лежит на дорогах 
без выбоин максимум два года. 
А курянам всё «обещают, обе-
щают и обещают»… Люди сами 
забивают огромные ямы в ас-
фальте битым кирпичом, но 
этого хватает ненадолго.  

«Все инстанции пройдены. 
Доверия нет! Будем дальше бо-
роться» (Светлана). 

Курянам начинает казаться, 
что государство хочет, чтобы 
строительство дорог финанси-
ровалось из кармана простых 
граждан. Дополнительно к тем 
налогам, которые мы уже пла-
тим! А иначе как рассматривать 
тот факт, что год-два — и дороги 
опять начинают не то что ре-
монтировать, а подчас и строить 
на том месте, где они уже были?! 
На ремонты дорог города из 
бюджета ежегодно тратятся 
миллионы рублей, но состояние 
их, увы, лучше не становится. 
Дыры латают, а рядом по-
являются новые. Гарантии ка-
чества на ямочный ремонт нет. 
Это будет продолжаться до тех 
пор, пока законодательно не 
утвердят их гарантию лет на 
15—20. Если раньше этого срока 
дороги вышли из строя, значит, 
ремонт должен осуществляться 
за счёт тех, кто их делал. Иначе 
ничего не изменится. 

А пока модифицированно-
разухабистое асфальтовое по-
крытие продолжает покидать 
курские дороги… 

Наталья ЛАЩЁВА, 
соб. корр. «Правды». 

Курская область.

Бюджетом по бездорожью

В ыступивший на совещании член правления 
Белгородской региональной общественной 
организации «Ассоциация врачей Белгород-

ской области», доктор медицинских наук, врач-
хирург С.Б. Николаев заявил, что постановление 
правительства Российской Федерации №2351 от 
20.12.2022 года позволяет допускать специали-
стов к работе на должностях врачей анестезиоло-
гов-реаниматологов, травматологов-ортопедов, 
хирургов после профессиональной переподготов-
ки в объёме 504 часов после обучения в клиниче-
ской ординатуре и 1296 часов после обучения в 
интернатуре. Качество такого обучения вызывает 
сильные сомнения, в первую очередь ввиду по-
лучаемых мануальных навыков. 

«Известна масса случаев, когда такое обучение 
проводится заочно, дистанционно, практически 
всегда платно. Диплом о профессиональной пе-
реподготовке перестал иметь статус государст-
венного документа, — заявил С.Б. Николаев. — 
Для предоставления такого диплома учреждению, 
которое его выдаёт, достаточно только лицензии 
на образовательную деятельность. Минздравом 
России в феврале — марте 2023 года были подго-
товлены три проекта приказов с программами 
обучения и переподготовки и требованиями к 
образовательным организациям, претендующим 
на проведение обучения в клинической ордина-
туре. Но до сих пор проекты приказов размещены 
на ресурсе Regulation и далее не продвигаются. 
Появились случаи откровенной продажи доку-
ментов, так, например, диплом о профессиональ-
ной переподготовке по хирургии в объёме 1296 
часов можно приобрести за 35000 рублей. Появи-
лись и обращения специалистов с такими доку-
ментами по поводу проведения первичной спе-
циализированной аккредитации. Белгородская 
аккредитационная комиссия пока такие доку-
менты не принимает. Ещё одной проблемой стала 
переподготовка в объёме 504 часов в период обу-
чения на втором году клинической ординатуры, 
такие специалисты претендуют одновременно на 
проведение первичной и первичной специализи-
рованной аккредитации». 

Известный в стране хирург-онколог, доктор ме-
дицинских наук, профессор, академик РАН, гене-
ральный директор ФГБУ «НМИЦ радиологии» 
минздрава России, вице-президент Союза НМП 
А.Д. Каприн поддержал коллегу и заявил, что 
«проблема должна решаться комплексно, иначе 
кадровый дефицит в здравоохранении ещё более 
обострится. Клинический ординатор не должен 
получать стипендию в 15000 рублей и при этом 
обучаться несколько лет. Надо установить до-
стойную стипендию, которая должна быть под-
держана социальным пакетом, иначе проблему 
не решить. По данным ВОЗ, в настоящее время в 
мире дефицит врачей составляет 4300000 спе-
циалистов, подавляющее большинство — в пер-
вичном звене здравоохранения. Известно, что в 
странах Балтии, например, на вызовы к детям 
направляются стоматологи, а средний возраст 
работающих врачей составляет 73 года. Возмож-
но, есть смысл территориальным организациям 
НМП иметь список сомнительных образователь-
ных организаций, который может быть исполь-
зован при проведении аудита». 

Вице-президент Союза НМП Н.Л. Аксёнова от-
метила, что без внесения изменений в Федераль-
ный закон «Об образовании в РФ» ситуацию из-
менить сложно. В настоящее время имеется толь-
ко необязательный механизм профессионально-
общественной аккредитации образовательных 

программ, хотя они должны проверяться в обяза-
тельном порядке. Лицензии на образовательную 
деятельность выдаются региональными органами 
управления в сфере образования. Есть и просто 
факты торговли документами об образовании.  

Советник президента Союза НМП В.А. Плякин 
обратил внимание на то, что НМП неоднократно 
поднимала вопрос о необходимости проведения 
оценки качества образовательных программ. Со-
юз НМП имеет соглашение с минздравом России, 
в котором содержится пункт о профессионально-
общественной аккредитации образовательных 
программ, однако этот пункт не реализуется в 
должном объёме. 

Вице-президент Союза НМП А.Ш. Ревишвили 
заметил, что дефицит кадров связан ещё и с тем, 
что многие хорошо подготовленные специалисты 
уходят в высококвалифицированные специально-
сти, в первичном звене их не остаётся. 

Представитель Курской области С. Шевченко 
отметил, что основным барьером на пути плохо 
подготовленных специалистов должна стать про-
цедура аккредитации. Вторым барьером могут 
стать работодатели. 

И.Ю. Шилькрот напомнил, что речь идёт о конт-
роле качества полученного образования. Необхо-
димо установить ответственность тех, кто выдаёт 
документ об окончании обучения. На это А.Д. 
Каприн заметил, что медицинское сообщество в 
настоящее время не может реально влиять на 
минобрнауки, которое выдаёт лицензии на обра-
зовательную деятельность. 

В заключение обсуждения президент Союза 

НМП Л.М. Рошаль (советский и российский хи-
рург, общественный деятель, президент НИИ не-
отложной детской хирургии и травматологии, 
доктор медицинских наук, профессор, Герой Тру-
да Российской Федерации) поблагодарил С.Б. Ни-
колаева за поставленную проблему. «Вопрос о 
качестве медицинского образования обсуждался 
на площадке Общероссийского народного фрон-
та, были обращения в Федеральную антимоно-
польную службу и правоохранительные органы, 
— заявил Л.Б. Рошаль. — В структуре Националь-
ной медицинской палаты есть отдел, занимаю-
щийся оценкой и контролем образовательных 
мероприятий, проводимых с начислением баллов 
непрерывного медицинского образования. Про-
цедура аккредитации основана на профессио-
нальных стандартах, таким образом, механизм 
допуска специалистов к профессии имеется, но 
требуется его совершенствование. Так, введён 
институт наставничества в здравоохранении, од-
нако Положение о наставничестве минздравом 
не утверждено, юридическая ответственность на-
ставников за качество работы не прописана». 

В ходе дальнейшего обсуждения участники со-
вещания сделали ряд не менее тревожных за-
явлений. Так, по данным вице-президента Союза 
НМП, председателя Смоленской региональной 
общественной организации «Врачебная палата» 
Н.Л. Аксёновой, в Смоленской области требуются 
более 6000 врачей, работают 2300, практически 
все — на две ставки и более, дефицит кадров со-
ставляет около 4000 врачей. При периодической 
аккредитации возникла проблема со специали-
стами с немедицинским образованием и со ста-
жем работы 20—30, иногда 40 лет, которым отка-
зывают в приёме документов для аккредитации 
на основании отсутствия базового медицинского 
образования. Это чревато обострением дефицита 
психологов, что особенно актуально в период 
проведения СВО, специалистов по лечебной физ-
культуре. 

…По свежим данным Росстата, в середине 2022 
года показатель «обеспеченность населения 
врачами, оказывающими специализированную 
медицинскую помощь», резко просел: с 15,8 (на 
10 тыс. населения) в марте 2022 года до 12,3 в 
феврале 2023-го. Произошедшее затем почти что 
одномоментное восстановление показателя до 
15,27 в мае 2023 года — возможное доказатель-
ство того, что опасения, высказанные на совеща-
нии представителей Союза НМП, имеют под собой 
серьёзную основу. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО. 

Источник данных: Росстат.

Купить диплом 
хирурга

Увы, в очередной раз 
власть лукавит, обманы-
вая пожилых граждан. 

Во-первых, реальная инфля-
ция на сегодняшний день во-
все не в районе 7,5%, а прибли-
жается к 11%. Но и это ещё 
полбеды: ниже мы предлагаем 
поговорить о том, что и как 
подорожает с 1 января 2024 
года, чтобы понять, какие про-
дукты, товары и услуги будут 
доступны пожилым россиянам 
при новом, вроде как повы-
сившемся доходе.  

Начнём с главного, волную-
щего всех компонента жизни 
— продуктов питания. С 1 ян-
варя 2024 года для магазинов 
на 2% планируют повысить 
НСО (налог с оборота), поэтому 
уже в начале нового календар-
ного года можно ожидать по-
степенного роста цен на про-
дукты и непродовольственные 
товары. К данному фактору до-
бавятся никуда не исчезающая 
инфляция, а также и санкцион-
ное давление Запада. 

Чтобы понять, какие про-
дукты питания в первую оче-
редь подорожают в 2024 году, 
стоит проанализировать, ка-
кие товары, импортируемые в 
РФ сегодня, подпадают под 
действие санкций. Эксперты 
считают, что первыми в списке 
продуктов, цена на которые 
может существенно возрасти 
в 2024 году, станут красная ры-
ба; икра; морепродукты (кра-
бы, креветки, лангусты и т.д.); 
а также элитные сорта сыров. 

Но это, слава богу, всё же не 
блюда из ежедневного меню 
наших пенсионеров. Для них 
важнее другое. Например, то, 
что уже сегодня можно конста-
тировать: цены на молочные 
продукты к началу 2024 года 
ощутимо повысятся. Поскольку 
стоимость молока, кефира или 
масла, входящих в социальный 
пакет, будут стараться сдержи-
вать искусственно, не допуская 
резкого скачка цен, то произво-
дители этих видов продукции 
попытаются компенсировать 
убытки за счёт цены на другие 

группы товаров (сметану, йо-
гурты, сыры, сгущённое моло-
ко). Эксперты считают, что рост 
в данном сегменте может со-
ставить 20—23%. 

Цена на хлеб в 2024 году по-
высится в среднем на 10%, но, 
вероятнее всего, стоимость со-
циальных сортов также будут 
стараться максимально сдер-
живать. С высокой долей ве-
роятности рост цен может кос-
нуться мясной продукции, 
ведь растут расценки на корма, 
ветеринарные препараты, обо-
рудование. Эксперты считают, 
что уже с 1 января подорожают 
индюшатина, говядина и ба-

ранина, а вот курятина и сви-
нина, производимые в доста-
точном количестве на терри-
тории РФ, вероятно, останутся 
на прежнем ценовом уровне 
либо подорожают незначи-
тельно. Не должны существен-
но измениться и цены на ово-
щи и фрукты: их урожай в 2023 
году был хорошим. Здесь ожи-
даются только сезонные коле-
бания цен. 

Но кроме удорожания про-
довольственной корзины, нас 
с вами, конечно, не может не 
волновать и вопрос доступно-
сти лекарств. Увы, неимоверно 
высокие цены на лекарства, 
импортируемые в Россию, уже 
давно не новость, но в 2024 го-

ду эксперты прогнозируют 
также рост цен на препараты, 
выпускаемые отечественными 
производителями. Причина — 
существенное подорожание 
импортного сырья, заменить 
которое невозможно. По дан-
ным ряда компаний, сырьё, яв-
ляющееся основой производи-
мых на их мощностях препа-
ратов, только за первое полу-
годие 2023 года (с января по 
июль) стало дороже на 40—
100%. В результате отраслевые 
специалисты считают, что по-
дорожание затронет 80—85% 
препаратов, производимых на 
территории России. 

Ну и наконец — коммуналь-
ные услуги. Их подорожание  
с 1 января ожидается в среднем 
почти на 10%. Насколько каж-
дая конкретная услуга подоро-
жает, станет известно ближе к 
январю. Эксперты считают, что 
в среднем сумма в платёжках за 
ЖКХ возрастёт на 500 рублей. 

Вот такая примерно картина 
ожидается с наступлением 
2024 года. И это не считая удо-
рожания как минимум на  
5—10% стоимости железнодо-
рожного транспорта и авиапе-
ревозок, непродовольственных 

товаров, сферы обслуживания. 
Другими словами, радоваться, 
казалось бы, солидной, но на 
деле мизерной прибавке к пен-
сии особо не стоит. Ведь в ито-
ге, если суммировать повыше-
ние расходов на всё вышепе-
речисленное, то получится, что 
размер реальной пенсии у лю-
дей станет даже меньше с точ-
ки зрения возможностей их по-
купательной способности, чем 
она была до новой, широко 
разрекламированной властями 
индексации… 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
 
q А цены-то кусаются... 

Фото из открытых  
источников.

Почти 40% молодых 
женщин России отказы-
ваются от рождения де-
тей в ближайшие пять 
лет из-за плохого матери-
ального положения.  

Печальная демографиче-
ская арифметика Росстата 

для текущего года, по послед-
ним доступным данным, на 
июль 2023 года: родилось 
726641 человек, умерло 
1023947, итого минус 22523 че-
ловека. Именно на такое число 

россиян стало меньше за пол-
года. Но и надежды на гряду-
щий беби-бум, как показали 
результаты исследования Все-
российского центра обще-
ственного мнения (ВЦИОМ), 
опубликованные РИА «Ново-
сти», не предвидится. Так, 39% 
опрошенных женщин репро-
дуктивного возраста заявили, 
что от рождения детей в бли-
жайшие 5 лет их останавли-
вают плохое материальное по-
ложение и неудовлетворитель-

ные жилищные условия. Около 
38% назвали в качестве при-
чины «отсутствие стабильно-
сти в жизни», 18% сообщили, 
что родить им не позволяют 
ограничения по здоровью. Так 
что властям для того, чтобы 
граждане успешно «плоди-
лись, умножались и наполняли 
землю», придётся потрудиться 
сделать страну обильной, здо-
ровой и стабильной. 

 
Мария ПАНОВА.

Обеспеченность населения врачами, оказывающими специализированную  
медицинскую помощь, на 10 тыс. населения

В последнее время такой важнейший для здравоохранения параметр, 
как «обеспеченность населения врачами, оказывающими специализи-
рованную медицинскую помощь», вызывает повышенную тревогу спе-
циалистов. Так, на днях, казалось бы, очередное рутинное аппаратное 
совещание Национальной медицинской палаты (НМП) завершилось на-
стоящим скандалом, в центре которого — острая нехватка высоко-
квалифицированных врачей узких специальностей.

Не рано ли  
радуемся? 

 
Правительством уже официально объявлено о том, что 

с 1 января неработающих пенсионеров ждёт подарок от 
власти в виде достаточно серьёзной индексации страховых 
пенсий — аж на целых 7,5%! Более того, объявлено и о том, 
что такая индексация практически покрывает рост инфля-
ции в стране, а средняя пенсия по России вырастет почти до 
23500 рублей. Но так ли всё обстоит на самом деле?

Дети в дефиците


